

# El Otro 5 de Mayo

Horacio Saavedra \*

El 5 de mayo tenemos dos fiestas para festejar, por lo menos. Para los mexicanos en México representa la batalla en la que el Ejército Mexicano derrotó al Ejército Francés. Éste no es el único 5 de Mayo, existe otro diverso y vernáculo, celebrado por los mexicanos en Estados Unidos, sus descendientes y personas de nuestros países vecinos que piensan que esta fiesta es el principal día nacional de México.

El 5 de Mayo no es la principal fiesta cívica de México vista desde el interior del país. Es interesante que se tenga esa percepción en Estados Unidos y ciertos países de Centroamérica. Cada fiesta cívica tiene su particular importancia y no es excluyente de otra; sin embargo, cada población y gobierno le confieren efusión especial. El día de la Batalla de Puebla es sin duda uno de los onomásticos más importantes de nuestro calendario cívico. En una manera sencilla, con la naturaleza subjetiva que esto implica, se podría decir que los días de la Independencia y la Revolución pueden antecederlo, por así decirlo, y el Día de los Niños Héroes, la Bandera, la Constitución y otras fechas importantes sucederlo.

Desde el Porfiriato hasta nuestros días, la fiesta nacional más importante de México es el Día de la Independencia, celebrada cada 16 de Septiembre. Ninguna fecha en nuestro país tiene tal testimonio de efusión, nacionalismo y orgullo cívico como

los días 15 y 16 de Septiembre. Dar "El Grito" reúne no sólo a presidentes municipales, gobernadores, funcionarios importantes y al Presidente de la República, en sus respectivos balcones para recordar la libertad de México. También convoca a un número ingente de personas a celebrar su entusiasmo en las plazas, avenidas principales y monumentos históricos, siendo el más representativo el Ángel de la Independencia de Reforma. Las luces de la víspera del Día de la Independencia no tienen comparación con cualquier otro día nacional a lo largo de nuestro territorio.

El lector se preguntará a dónde quiero llegar hablando sobre septiembre en el mes de mayo. En primera instancia, no quiero desestimar lo importante que es dentro de México el 5 de Mayo, sino más bien, ilustrar lo caudal que puede ser cruzando nuestras fronteras. Fue memorable que tropas mexicanas vencieran en una importante batalla al Ejército Francés de Napoleón III, sobrino del gran Napoleón, quien pretendía establecer una monarquía europea en México, encabezada por el Archiduque Maximiliano de Habsburgo (una de las casas reinantes más importantes de Europa) quien a su vez era hermano del

heredero de una de las principales potencias mundiales, ni más ni menos que el Imperio Austrohúngaro. Benito Juárez y sus generales tuvieron la visión y las posibilidades de pasar a la historia y fortalecer los cimientos del liberalismo mexicano defendiendo la soberanía del país. Esto no está a discusión.

No obstante, existe otro 5 de Mayo, no por eso menos mexicano o más extranjero; sí con una dinámica independiente y con un civismo distinto al que se tiene al interior del país. Estados Unidos es el principal punto en donde podemos detectar esta celebración paralela y simultánea. Los mexicanos que allí viven o trabajan son los primeros representantes de nuestra cultura y tradiciones, que adaptan a la vida de ese país y le brindan un desarrollo independiente. El 5 de Mayo para los mexicanos es Estados Unidos en la fiesta más importante de México. No pongo en duda que muchos de ellos celebren (como lo hacen) el 16 de Septiembre; sin embargo, por el ambiente en que se desarrollan, así como la simpatía del gobierno estadounidense y el eco que le dan los medios de comunicación en la Unión Americana al 5 de Mayo, lo hacen el día más significativo para la identidad nacional que han desarrollado de ese lado de la frontera.

Si nos remontamos a las condiciones internacionales que existían en el 5 de Mayo de 1862 podemos encontrar algunos fundamentos de la actual simpatía de Estados Unidos por esta fecha. En una de las épocas más altas de la prominencia del Imperio Británico en el mundo, Estados Unidos ya tenía intenciones claras de hacer del Continente Americano su zona exclusiva de influencia.

Las monarquías europeas se tambaleaban por los movimientos liberales y el orden establecido en el Congreso de Viena mostraba su decadencia. El Imperio Austrohúngaro se preparaba para la guerra con Prusia y Maximiliano estaba en México esperando conseguir el imperio que no le había tocado gobernar por no ser hijo primogénito. 1862 fue el año en que Bismarck se convirtió en primer ministro, consolidó el poder prusiano como potencia europea y amenaza para Francia. Napoleón III confiaba en que México sería la puerta de su influencia a América Latina sin parpadear ante su prioridad de defensa de Prusia, que se convertiría en Alemania. Los temores de Napoleón III no eran infundados y no le sirvió desplegar las tropas que tenía en México y en otros sitios del mundo para de rotar a su vecino germano.

Estados Unidos siempre ha sido bastante molestias con la presencia británica en el Caribe y su autoridad en Canadá. No tenía la intención de tener un vecino en el sur dirigido por europeos. En la lucha contra Maximiliano y los franceses, el principal mérito político y militar se le debe a Juárez y al Ejército Mexicano. Por su parte, Estados Unidos apoyó al gobierno liberal mexicano con armas y dinero. En ese orden de ideas, el 5 de Mayo es la fecha más importante para los estadounidenses en la historia de las relaciones binacionales, pues, simboliza su apoyo a los mexicanos en contra de los europeos. Esta fecha ha sido recordada desde entonces en la Unión Americana y como vemos ha adquirido dinámica propia en los últimos años, con los pobladores que tienen alguna relación nacional con México y con los que no la tienen.

Es curioso citar que Ignacio Zaragoza, el general que venció a los franceses en los Fuertes de Puebla, nació en la Bahía del Espíritu Santo, en Texas, en donde ahora el 5 de Mayo es la fiesta más importante de los mexicanos que allí viven. Los canales de habla hispana promocionan todos los festejos que se hacen este día, restaurantes mexicanos están a reventar y se suman a la celebración centroamericanos y mexicanos por adopción. Por otra parte, latinoamericanos que conviven cotidianamente con mexicanos emiten en sus lugares de origen ocasionalmente la percepción de que la principal fiesta nacional de México es el 5 de Mayo. Asimismo, las autoridades estadounidenses han llegado a considerar esta fecha como una fiesta "chicana" en la que participan con fines culturales y electorales. A México esto no tiene por qué molestarle, ya se celebrará el 5 de Mayo en Washington D.C., o en lugares públicos de estados fronterizos como Texas y California. Finalmente, el 95 por ciento de los mexicanos que están en el extranjero viven en Estados Unidos. Como país, tampoco nos haría mal que celebraran en grandes dimensiones el Natalicio de Benito Juárez o los que así lo quisieran, una fecha religiosa tan generalizada en sus comunidades como el 12 de diciembre. Cada año que pasa, las generaciones de mexicanos y sus descendientes en Estados Unidos se arraigan más a esa tierra y tienen más influencia en su cultura. Observamos que su participación cívica es distinta a la que tendrían en México y se está modificando constantemente. Las celebraciones del 5 de Mayo son un ejemplo de cómo un país puede tener dos fiestas simultáneas en diferentes lugares y con un propio significado en cada lado de la frontera.

\* Internacionalista e investigador académico.

El Gobernador Arturo Montiel y su Esposa Maude Versini Festejaron a la Niñez Vulnerable



HERALDO DE TOLUCA

Fundado en el año de 1954 Editora Tolotzin, S.A. de C.V.

Consejo Editorial + Presidente desde 1978 + C.P. MARIO MENA PALACIOS + Presidente Editorial LIC. JORGE MENA GARCÍA

+ Director General C.P. ALBERTO BARRAZA SÁNCHEZ A. + Gerente de Publicidad MARTHA LICEAGA CARRILLO

+ Jefe de Circulación PORFIRIO DOLORES LUGARDO

El diario HERALDO DE TOLUCA es una publicación de Editora Tolotzin, S.A. de C.V., con oficinas de redacción y talleres en Vialidad Salvador Díaz Mirán No. 700 Colonia Salvador Sánchez Colón, teléfono: (017) 2 17 34 53, 2 17 49 13 y 2 17 35 42 Fax: (017) 2 12 25 35. Email: editorial@prodigy.net.mx. Toluca, Estado de México. Oficinas en Naucalpan, México, Boulevard Manuel Avila Camacho No. 6890 departamento 201, teléfono y fax (01) 53 63 33 12. Email: heraldis@prodigy.net.mx. Servicios Informativos NOTIMEX. Registro de Licitud en la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas de Título 73-63. de Contenido 5-1-02. Registrado en la Dirección General de Derechos de Autor No. 347-79 y miembros de la Cámara Nacional de la Industria Editorial No. 556. Registrado como correspondiente de segunda clase en la Administración de Correos de la ciudad de Toluca, Estado de México, el 30 de junio de 1955. Distribuido por la Unión de Vocaciones de Periodicos y Revistas del Estado de México, Honduras No. 205 Colonia América, Toluca, Estado de México.

06105103